

外務委員会議録第十五号

昭和二十七年三月二十九日(土曜日)

午前十時四十八分開議

出席委員

委員長 仲内 憲治君

理事 足立 熊郎君 理事 佐々木盛雄君

新井 京太君 植原悦二郎君

大村 清一君 菊池 義郎君

北澤 直吉君 澁谷雄太郎君

飛嶋 繁君 中山 マサ君

西村 久之君 山本 利壽君

戸叶 里子君 林 百郎君

成田 知巳君 黒田 壽男君

出席國務大臣 岡崎 勝男君

出席政府委員 外務政務次官 石原幹市郎君

外務事務官 大江 昇君

(大臣官房長) 外務事務官(大臣官房審議室勤務) 三宅喜二郎君

入国管理庁長官 鈴木 一君

外務事務官(入国管理庁審判調査部長) 鈴木 政勝君

委員外の出席者 専門員 佐藤 敏人君

専門員 村瀬 忠夫君

三月二十九日

委員 福田篤泰君、水田三喜男君及び

守島伍郎君辞任につき、その補欠と

して西村久之君、澁谷雄太郎君及び

新井京太君が議長の指名で委員に選

任された。

三月二十八日

在外公館に勤務する外務公務員の給

第一類第五号

外務委員会議録第十五号

昭和二十七年三月二十九日

第一類第五号

外務委員会議録第十五号

昭和二十七年三月二十九日

第一類第五号

外務委員会議録第十五号

昭和二十七年三月二十九日

第一類第五号

外務委員会議録第十五号

與に関する法律案(内閣提出第二三六号)の審査を本委員会に付託された。

本日の会議に付した事件

ポツダム宣言の受諾に伴い発する命令に関する件に基づく外務省関係諸命令の措置に関する法律案(内閣提出第八八号)

外国人登録法案(内閣提出第八九号)

在外公館に勤務する外務公務員の給與に関する法律案(内閣提出第一三六号)

○仲内委員長 ただいまより外務委員会を開会いたします。

ポツダム宣言の受諾に伴い発する命令に関する件に基づく外務省関係諸命令の措置に関する法律案及び外国人登録法案を一括議題といたします。質疑を許します。佐々木盛雄君。

○佐々木(委)委員 私は出入国管理令及び外国人登録法に關連いたしました。大臣の明確な御答弁を要求いたしたいと思ひます。

先般来本委員会におきましてこれらの法案の審議にあたりまして、いわゆる朝鮮人並びに台湾人を主とした国籍の問題につきまして、非常に前途を不安がり、あるいは憂慮されている向きもあるようにございまして、それらの朝鮮人や台湾人に対しまして、われわれも心情は十分察するに余りあるわけでありまして、従ひまして、この際私は政府の明確な答弁を要求いたしました。

それらの人々の人心安定にも資したいと考へるわけでありまして、そこでこの国籍問題に關連いたしました。今日まで各委員からあらゆる角度から真剣な質疑が行われております。のに対して、担当の大臣や政府委員から示されました答弁を総合いたしますと、国際間の現実の事態にかんがみ、原則的な方針は別といたしまして、実行の面においては何らか特別の考慮あるいは便法を考へておつて、不意な混乱を起さないように措置をする意向であるというふうな承つて参つたわけでありまして、この際さらにこれら具体的な明確にすることが最も望ましいことであると思へますので、以下の二点について政府の方針を明確に示されたいと思ひます。

まず第一は、平和條約発効後六箇月後に行われます登録切りかえの際には、必ずしも国籍証明書の提出を要しない、現在の登録証明書に記載されておる国籍名のまま書きかえを行うことになる、かように承知してよろしいかどうかという点が第一点であります。

さらに第二点は、最近の新聞その他報道から判断いたしますと、目下行われております日韓の会談の内容につきまして、朝鮮人の永住許可の申請は、平和條約の効力発生後二年以内にすればよろしい、従つて永住許可を受ける者も、しからざる者も、おおむね三年間は、国籍のいかんを云々されることなく、一応在留することが許され

るといふような報道もあるわけでありまして、従つてこれらの点につきまして、朝鮮の人々も非常に憂慮しておる点でありますから、この報道のようにあることを私たちが期待をし、希望しておるわけでありまして、この際政府はどうかどういふふうな所信で臨んでおられるか。もとより日韓会談でどのような結果に到達するかということにつきましては、軽々に予測はできないところであると思ひますが、政府の日韓会談に臨むにあつて有するこの国籍問題に対する所信というものを、この際明確にしておいていただきたいと考へるわけでありまして、まず以上の二点につきまして、この際明確な御答弁を要望する次第であります。

○岡崎國務大臣 政府としましては、今まで長い間平穩に国内に暮しておりました、日本人として待遇されておつた人々が、今回国籍を変更することになるわけでありまして、長い間の日本と朝鮮の間の緊密な関係にもかんがみまして、不必要な混乱とか不必要な損害を興へることは、極力避けようといふつもりであります。従つて今佐々木君のお話のように、国籍問題等は原則は国際慣行できまつておるものでありますから、これを曲げるわけには行きませんけれども、実際の取扱ひにおいては、できるだけ長い間日本に対して功績のあつた朝鮮人の過去の状況も考慮に入れまして、できるだけ便宜をはかる、こゝういふつもりでおるのが根本の考え方でございます。

そこで今お話の二点であります、第一点につきましては、登録の切りかえが約六箇月以後に行われるわけになると思ひますが、そのときは今お話のように、登録証明書という今までの書類に記載されてある国籍名で、そのまま切りかえを行うということになり、またしよと考へております。それから第二点であります、これはただいま御承知のように日韓会談が進行中でありまして、この会談の内容に於いてこゝで言明するところ段階に至つておられません、今お話のような趣旨のことに大体方向は向いておると申し上げてさしつかえないと思ひます。政府の考え方大体お話のよう筋合ひでありますから、おそれなくいふいふなるであらうと考へております。

○北澤委員 ただいまの佐々木委員の質問に關連してお尋ね申し上げたいのであります。日本が世界各国と善隣友好を樹立するいわゆる善隣外交ということは、吉田内閣の基本政策であると私は思ふのであります。従ひまして、終戦以前から日本人として長く日本におられました朝鮮の方々につきましては、このいわゆる善隣外交の根本方針から取扱つていただきたいと思ひます。従ひまして、この外務委員会における質疑を通じてわかりましたことは、この登録の切りかえは、日本における代表部の証明書等もなくして行けるといふことであるので、その点問題がないのであります。ところがいよいよ

の改正案によりまして、在留資格なくして滞在し得る期間は、この法律が効力を発せしめた後から六箇月間である、それから、永住許可の申請をする期間は三箇月だ、こういうことになつております。従つて三箇月の間に国籍証明書を付して、永住許可の申請をしなければならぬということになつて来ます。そういったし、中国大陸出身の人々には非常に困難な問題が起る。なぜかと申しますと、たとえ日華條約——これは新聞に出たものでありますから、これを引用することは非常に迷惑だと思ふかも知れませんが、読者もこの間も問題になりましたが、読者新聞三月二十六日の朝刊に出ております日華條約の條文の第十一條によりまして、「本條約の適用上中華民國國民とは台湾、澎湖島の住民であつて」と云々ということになつております。そこで國民政府から中華民國國民としての国籍証明書を求められる人々は、台湾及び澎湖島の住民ないしその出身の人に限るといふように解決しなければならぬと思ひます。中国大陸に住んでおります人々につきましては、本條約の適用上は中華民國國民とは稱しない。中華民國國民とは台湾、澎湖島の住民であるということになつておりますので、従つて大陸出身の人々につきましては、國民政府から中華民國國民としての国籍証明を得るということができない。こういうふうに見なければなりません。別の面から見て、中華民國國民政府の国籍は自発的にとりたくないという意味におきまして、これをとらない人もあるかも知れませんが、そうでなくても、今申しましたような日華條約の條文からいいたしても中華

民國國民といふのは、台湾、澎湖島の住民でありますから、それ以外の中国大陸に住んでおります者は、この條約上は中華民國國民ではないといふふうに取り扱われ、そうだとすると、大陸出身の人が中華民國の国籍証明書をもらうということはできない。そうしますと、結局国籍証明をとることができない。しかも他方、三箇月の間に永住許可の申請をするために、国籍証明書をとりなければならぬ。こういうふうな短期間に限定せられておるのでありますから、そこで何か国籍証明書にかゝる書類をもつてこれにかゝるといふ便法をとつていただかなければ、大陸出身の人々は在留期間の六箇月が経過してしまへば、永住許可の申請ができないという理由で、場合によつては、それが強制退去の理由にされて追放せられるということになる。この改正法ではそうなつておりますので、そういう場合に落ち込むという危険が出て来るのであります。そこで昨日いろいろと私も政府委員に質問いたしました。国籍証明書といふような公文書でなくとも、何か従来日本に長く住んでおつたといふことの証明される書類があれば、国籍証明書にかゝるものとして申請を受けられるといふような便法をはかる。入国管理庁長官は、昨日そのようにお話をあつたと思ひますが、私はそれははなはだけつこうなことがあると思ひます。そのように外務省令が——この管理令が法律化されるに依りまして、外務省令も新たに制定されることと思ひますが、その外務省令におきまして、大陸出身の人々が永住許可を申請する場合に、国籍証明書がなくても、他の書類をもつて国籍証明書

にかわるものとして受付ける。このことを新たに制定される外務省令の中ではつきりと書いていただきたい。長官は書くといふような御言明でありました。私もそれはそれで安心したのであります。私もそれを念のために岡崎國務大臣からも承つておきたいと思ひます。これについてまずお答えを願ひたいと思ひます。

○岡崎國務大臣 これはもう私からお答え申すまでもなく、何べんも繰返して申しておるのであつて、今度の台湾での交渉は、今まで台湾の人々は日本の国籍を持つていたわけでありました。それが今度日本の国籍を失うのであります。ですから、何か国籍をとらなければならぬ。そこで台湾、澎湖島出身の人、あるいは居住者は、今度中国国籍をとる、こういうことをきめておられるわけでは、それ以外のことをきめておられるわけではない。つまり国籍のなくなる心配のある人に対する規定なのであります。そこで大陸の方の人はわれわれの考えでは、それは政府が二つあるか、幾つあるかわかりませんが、中国人として過去何千年来つたとおる中国人の人も、上にある政府はかわるかもしれないけれども、これは動かかない。そこで中国人は国籍は中国人と考へるのは常識上当然であります。そこで中国人でこの国内にある人は、国籍証明書といふはつきりしたものは、国籍証明書といふはつきりしたものは、ないと思ひますから、従来の資料によつて、日本人でもない、ほかの國の人でもない、中国人であるといふことがわかる程度の資料があれば、これでもつてその資料に基いて、その国籍証明書にかゝる取扱をする。むしろ

そういう趣旨のことは、外務省令等必要な箇所に掲載いたします。

○黒田委員 きよは質問の最終日になると思ひましたので、念のために大臣からも伺つておきたいと思つたので右の質問をしたのであります。ただいまのようなお話でありましたので、安心いたしました。そこで朝鮮人、台湾人及び中国大陸出身の人、永住許可申請に関する手続の問題については、私は一応質問を終りたいと思ひます。そこで次に強制退去の問題につきまして、念のために岡崎國務大臣に御質問申し上げたいと思ひます。私どもは強制退去の問題が起ることは、はなはだ好ましくないことと思つたのであります。ただいま御説明のありましたような方法で、永住の許可が得られ、將來も無事平穩に日本に生活できるということにならばけつこうな事だと思ひます。しかし、出入国管理令には、私どもも了解したいようなことが、強制退去の理由として列挙されておりますので、そういう理由で強制退去を受けますような場合が起ると、そこに新たな問題が起ると思ひます。これは好ましくないことではあります。一方、そのようなことが起つたらそれは重大な問題になると思ひます。そこで、お尋ねしてみたいのであります。この強制退去の場合の送還先といつたしまして、第五十三條に「強制退去を受ける者は、その者の国籍又は市民権の属する國に送還されるものとする。」といふふうになつております。そこで問題になりますのは、朝鮮人にして大韓民國の国籍を持つていないもの、これは私の伝へ聞くところによりますと、在留朝鮮人のほとんど大部分は、大韓

民國の国籍を持つことを欲しないようです。何人といふことは確かめておりませんが、大体大部分がそうだとおもうと、大韓民國の国籍を持つていない人が、不幸にして強制退去を受けるような問題が発生いたしました。このような場合には、その者の国籍の属する國に送還されるのであります。これは、大韓民國に送還されることはない、こう考へなければならぬ、それから、中国、大陸出身の人が、強制退去を受けます場合には、台湾及び澎湖島の出身者としての中華民國国籍を持つておる者でないのであります。台湾及び澎湖島に送還されるということはない、こゝ一応解釈しなければならぬ。それではどこに送られるかといふことは、第二の問題といつたして、少くとも今申しましたように、台湾及び澎湖島に送られることはない、こゝ言えるのはなからうかと考へます。何となれば、それらの地域に国籍がないからであります。ところが皆が心配しておりますのは、大韓民國の国籍を持つていない朝鮮人が、強制退去を受ける場合、大韓民國へ送還されるのではないか、この心配がある。それから大陸出身の人が強制退去を受ける場合に、台湾へ送られるのではないかと心配があるのであります。私は法文上から申しますれば、そういうことにはなり得ないと思ひますけれども、そういう心配をみな持つておられ、もしもそういうことになりまして、現在の國際情勢なり、政治情勢なりからいいたしますと、強制退去を受ける人々の生命権の問題にも関するようになつて

三

三

三

三

三

なるのでありまして、万一日本がそのような取扱いをするということになつて参りますと、私は人道上から見まして、非常に大きな問題になるかと思ひます。そこでどこに送られるかという事は第二として、繰返して申しますが、大韓民国の国籍を有せざる朝鮮人は、大韓民国へ強制送還を受けることは無い、それから大陸出身の人で、中華民國の国籍を持つていない人は、台湾、澎湖島等に強制送還をされることはない、そうであるかどうか、この点を確かめておきたいと思ひます。

○岡崎國務大臣 大韓民国といひますか、先ほどから申しているように、統一した政府がないという状況が元來おかしいのであつて、われ／＼はそのうちには統一した政府ができるということを期待しております。その間に、かなり時間的にはまだ余裕がありますからして、適当な調整は講じられるものと考えております。しかしこの法文にもありますように、第一項で明らかにこう書いてあります。またそういうことができない場合には、第二項でどうするというのが書いてあります。その法文に従つて行つて行つて申上げて、われ／＼はまたここで特に申し上げておけば、大体実質的に強制送還をやるもの、これはまあつと先のことであります。不法に入国した者、それから国内で法を乱した者、この二つに主として限定される。そのほか非常に貧困で、日本国民の税金で長く養わなければならぬというものは考へなければならぬと思ひますが、主としてそういう問題に限られるのであります。ただ手続的の不備によつて、平

穩無事におゐる人だけれども、何か手続がうまく行かないで強制送還というようないふことはないものであります。従つて強制送還される者に対しては、われ／＼は同情は持たないのであります。同情は持たないのであります。が、そうかといつて、そうぢやくちやをするわけでは、むろんない。そのときの事態に応じて適当な措置を講ずる、こう考へております。

○黒田委員 いろ／＼とお話を國務大臣から承りましたけれども、私の質問いたしましたことに答へられていない。簡単に答へ願はばよろしいのでございまして、要するに大韓民国の国籍を持たぬ者は、大韓民国へは送られないのだ、大陸出身の人は、台湾へは強制送還を受けるということはないのだ、なぜならば、これらの人々は、それらの地域に対して国籍を持つていないのであるから、そういう国には送られないのだ、ということをはつきり言つていただければよろしい。そうすると、こへかといふことについては、第二項の問題になるのだ、こうおつしやつていただければ、それでよろしいのです。ただいまの岡崎國務大臣の御答弁ではその点はつきりしません。要するに私が申しましたような人々は第二項の問題になるのだ、第二項の第一号ないし第六号に列挙された大韓民国の希望により送還されることになるのだ、こういうふうにおつしやつていただければ、こゝうなのです。先ほど申しましたような心配がある、岡崎國務大臣は追放される者には同情しないとおつしやいました、これは何の気もなくおつしやた言葉かもしれませんが、私もには非常にするべく響いて来るので、それを

心配しておるのであります。強制送還に値するやつは、どんなふうになつてもいいというふうなことで、万一大韓民国の国籍を持つていない人が、大韓民国に送還せられて生命の危険にさらされるというふうなことがあつたら、これは重大な問題である、日本人は外国人がどういふ思想を持つておられるもつて対処すべきではない、私もは国際間にお互いにあたたい気持をもつて対処しなければならぬと思ひます。そこで岡崎國務大臣は、同情を持たないとおつしやいましたが、そういう心持でおられるから、国籍を持つていない国に送還されるというふうなことが起りはないかという心配が起るのであります。そこでこうやつて私はずから私の指摘いたしましたような者は、第五十三條第一項の適用を受ける人々ではなくて、第二項の適用になるのだ、こゝはつきり言つていただきますれば、それで問題は解決できるし、私も安心できる。そうしてまたみんな安心すると思ひます。私の質問の趣旨はそこにあるのでありますから、どうかそれをお聞かせ願ひたい。

○岡崎國務大臣 政府はむろん法律によつて行つて行つておりますから、この法律の解釈はこの通りであります。ただあなたのおつしやるのは、今二つの政府があるから、そこでそれを前提にして言つておられますが、私の方はそうじやなくて、もうこういふことが行われる時分には、一つの統一した政府ができるであらうという期待を持つておられるという点で、違つただけであります。

條の法文の通り行つて行つてありますから、何も御懸念はない、またあなたのおつしやるようにイデオロギーが違つて、大韓民国に北鮮の人が連れて行かれたら殺されてしまふ、そんなばかな話はこの世の中にあつて得ないと私は考へております。

○仲内委員長 簡単に、質問だけにしてください。

○黒田委員 どうもしつくりしませぬ。私は岡崎國務大臣と同じように、朝鮮が早く統一されることを望んでおります。かりに大韓民国政府によつて三十八度線以北鴨綠江東岸まで事実上の支配を受けるようになって参りますれば、好むと好まざるにかかわらず、そこで一つ問題の解決ができる。あるいはその反対に朝鮮人民共和國と申しますか、そういう名前を持つておられます。政府が、朝鮮全体を事実上支配するようになりまして、そこでやはり問題は解決するのであります。けれども、私は今問題にしておりますのは、そういう解決の行われぬ前に、万一強制退去の問題が起るようなことがあつたときに、私の考へますような心配が起るといふことであります。これは現実の問題でありますから、近いうちにおかれわれが理想とする状態が起るのだから、何も現在の場合のことを考へなくともいいというように考へられないのであります。これはほんとうに朝鮮の人々の身になつて私どもも考へてみなければならぬと思ひます。ことに岡崎國務大臣は、思想上の問題などで簡単に強制送還をするというふうなことはしないとおつしやつておられますけれども、昨日私が指摘いたしましたように、強制送還の理由の中には、外務

大臣が日本国の利益又は公安を害する行為を行つたと認定する者」といふようなことも最後の締めくくりとして書いてあります。いろ／＼と数項目にわたつて申して、どういふ行為をしたならば強制送還の理由になるかということが書いてあります。そのあとにその他「外務大臣が日本国の利益又は公安を害する行為を行つたと認定する者」は、強制送還をする」と書いてあります。日本の旅券法にはこれに似たような言葉が用いられておられますが、しかしその場合は「著しく且つ直接に日本国の利益又は公安を害する行為」こうなつておられます。この出入国管理令の場合には「著しく且つ直接に」という限定がないのでありますから、非常に広く解釈できる、ある一個の思想を持つておれば、その者がどんなことをやつても、それが日本国の利益に反する行為を行つた、ちよつといふ公安を害する行為を行つた、ちよつとしたことでもそういうふうな解釈でございまして、私どもも考へます。これは私ども昨日も申しましたが、非常に悪い條文である、そういう條文があるから朝鮮の人々は心配しておる。そこで私はそういう人々に心配を與えないように政府がしていただきたいと思ひます。で、これをお尋ねしておるのであります。一切の仮定論をやめて、法文の上で、一切の仮定論をやめて、法文の上で立つて、もう一度繰返しますが、大韓民国の国籍を持たぬ者が、大韓民国及び台湾に送還されることはない、そういう人々は第二項によつて送還されるのである。そうであるかどうか、イエスかノーかというだけのお答弁を願はばそれではつきりしませんが、それでよろしい、ほかのことはおつしやらなくて

返していうように便法は講じますけれども、差別待遇を法律上設けることは、これは基本的な人権からいってはいけないのであります。差別待遇は設けません。

○林(百)委員 差別待遇で扱うことは基本的人権を侵害すると言いますが、あなたの方は苛酷な条件だけを同一に扱うので、これは明らかに基本的人権を侵害していると思う。かつて日本人で教育をさせているものを外国人として扱おう。同じ条件で扱うなら、たとえは行政協定では、軍の工事だといえ、軍人の家族はもちろんのこと、土

建業者にしてもあるいはブローカーにしろ、これは全然日本の出入国管理令やあるいは外国人登録令を適用しないじやないか。大きな額をして日本の国をまるで自分の国のようにして自由に出入りさせているじやないか。なぜアメリカ人にも一軍人の家族とか日本

の国に工事をするとかあるいは物資の調達をするような人たちにまで一步譲つて、まるで軍人と同じ取扱をするというところは、ちつともあなた公平な取扱いじやないと思う。だから岡崎國務大臣は一切の外国人に対して平等な取扱いをすると言うけれども、あなた

はアメリカ人に対しては平等どころか、日本人以上の待遇をしている。従来日本の国策のために大きな犠牲を拂つて来た朝鮮や台湾の諸君には、非常に冷酷な取扱いをする。決して私は平等な取扱いじやないと思う。あなたにはやがて四億五千万の中国人の人たちを敵にまわすことになりす。二千万

の朝鮮の諸君を敵にまわすことになる

と私は思います。あなたのことを考えても、あなたのためにも私は一生懸命に言っているんです。先ほどから馬耳東風、にや／＼してはいますが、やがて私の言つたことがあなたに身に付きまされて来るときが必ず来ると思っています。今にや／＼されていることはけつこうであります。念のためにあなたにこのことを警告しておきます。

その次にお聞きしたいことは、国籍の選択の問題であります。今實際問題として朝鮮に二つの政権があり、それから中国には、今の政府の側でいえば、われ／＼の見解は別でありますけれども、国府政権があり、また北京の政権もある、こういう状態でありま

す。これは明らかに世界人権宣言の第十五條からいって、やはりいづれの国籍を選ぼうとも自由にまかすべきであつて、一方の国籍を選んだからといって、それを事由にしてこれを強制送還するといふような措置は当然すべきでないと思う。国籍の選択は完全に自由にするべきであつて、日本にいる朝鮮の諸君が韓国の国籍をとらないからといって、それを理由にして強制送還すべきものでないと思はれます

が、この点について岡崎國務大臣は、世界人権宣言で明確に言つている国籍の選択は自由にすべきだといふことを尊重されるかどうか、これをお聞きしたいと思ふ。ということば、先ほどの各委員の質問また昨日の各委員の質問、また朝鮮の諸君の気持を聞きましても、何も朝鮮の人民共和国を支持するとか、あるいは南鮮を支持するとかいうことではなくて、朝鮮に統一した政権ができるまでは、自分たちがたとえ

ば韓国なら韓国の国籍をとるといふこと

とは、母国の統一をそのために阻害することになると思ふのだから、自分の母国に統一の政権ができるまでは、自分たちに一方の籍を選択して、その籍を持たないことで間接直接強制送還するといふようなことは、やめてもらいたいといふことを言つておられるのであります。この点について国籍の選択を自由にし、世界人権宣言で保障されているこの権利を十分尊重するかどうか、この点を第二点として聞いておきたいと思ふのであります。

○岡崎國務大臣 国籍をどこかの国籍に強制してとらせるようなことは一切いたしません。自由にいたします。○仲内委員長 林君簡単にお願いします。

○林(百)委員 あと二点だけです。国籍の選択は自由と言いますが、そうすると韓国の国籍でなくて、朝鮮人民共和国の国籍をとりたいという人たちは、あるいは母国に統一の政権ができるまでは、一方の籍を選ぶといふことはひとつ留保してもらいたいという諸君、あるいは台湾、中国の人たちで、北京の政権を支持したいという人たちは、こう

いう人たちは強制送還するとか、あるいは差別的な待遇とかをしないといふことはあなたここで保証できますか。そうしてくれるならば、それであなたが差別待遇しない、あるいは国籍選択の自由を侵害しないといふことについて私は納得できます。その保証をあなたがここで與えられるかどうか。

○岡崎國務大臣 先ほど申しているように、そういう場合についてはいろいろ便法を講じておる。その便法の内容は先ほど明らかにした通りであります。

○林(百)委員 便法々々と言いますが、昨日からその便法をついているのであります。全然便法の内容がわかからないので……。〔だから便法だよ〕と呼ぶ者あり〕便法と言ふと日韓会談と言ふし、日韓会談と言ふと便法と言ふわけです。これは政府の苦しいところだと思ひまして、よく衷情はわかります。そこで第三点で私がお聞きしたいことは、日韓会談の諸決定ですが、これは明らかに朝鮮全土に対して統治権を持つておる政府とはどうして今日韓会談で行われている諸決定については、在日朝鮮人で統一政権ができるまで待たないといふ諸君、あるいは朝鮮人民共和国を支持したいという諸君、要するに在日朝鮮人の人たちが全部にはその決定を強制することはできないと思ひますが、この点について岡崎國務大臣の答弁を聞いておきたいと思ひのであります。

○岡崎國務大臣 それは大韓民国政府と国内の朝鮮人との関係であつて、政府としては別に干渉しません。

○林(百)委員 そうすると、政府の外人登録令あるいは出入国管理令の在日朝鮮人に対する適用は日本の政府の問題になると思ひますが、これについては、日韓会談でこう決定したからといって、これを在日朝鮮人の諸君の全部に適用させ、それに反する者に対しては強制送還するとかいふような措置は、日本政府としてはしないといふようにあなたの答弁をとつていいわけですか。

○岡崎國務大臣 そこが便法であります。

○林(百)委員 大体はそう出ると思つたのです。日韓会談のことを聞けば便法だと言ふし、便法のことを言えば大韓民国のきめることだと言ふ。ここで結局あなたは便法だとかなんとか言つて銃鋒を逃げておられるのであります。実際は大韓民国の国籍を押しつけて、この諸君を、言うことを聞かない者は韓国に強制送還するといふことはわれわれは想像できるのであります。ただあなたは、日本にいる朝鮮の諸君あるいは民主的な諸勢力の銃鋒を避けるために、一片のわずかな良心があるからさういふような逃げ口上をするのじやないかと思ひますが、単法だと思ひます。便法と言ふならば、具体的に日本の政府の方針はこうだ、これで日韓会談に臨んでいられるといふことをはつきりここで言われたらどうなのです。それでなかつたら便法々々と言つたつて、それはわれ／＼議員を欺瞞することじやないですか。日韓会談の内容を聞けば便法だ、便法を聞けばそれは大韓民国がきめることだと言ふ、結局われわれを愚弄して、便法という言葉の魔術でわれ／＼の国会の審議を欺瞞していることになるのじやないですか。

いくら私が言つても、あなたの性分は直らないからしようがないと思ひますが、もう少しまじめにやつてもらわなければ困る。あなたは官僚出身だから、言葉の先だけでごまかせれば、世の中がごまかされると思つておられるが、それは誤りですよ。若い私にあなたにこんなことを言うのもどうかと思ひますが、もう少し考えてもらいたい。いくら聞いても性分は直りませんが、最後に私はお聞きしたいことがある。

これは先ほどの第一問とも関係してあるものでありますが、第一問は、従来日本人であつた中国や朝鮮の諸君に対しては、この適用は除外したかどうかということと言いましたが、私はここでもう一步譲りまして、少くとも朝鮮に事実上も法律上も完全な統一の政府ができて、その日本国との間に正常な外交関係が成立するまで、せめてそのときまで今の在日朝鮮人の諸君の取扱ひについては、外国人登録令あるいは出入国管理令の適用を除外するかという特別な便法を講じられれば、在日朝鮮人の悲願の一部を達したことになると思いますが、その一片の好意すら岡崎國務大臣はお持ちになるのかならないか。アメリカ人にあれだけ譲歩して、沖繩に原爆の基地まで提供するようなあなただから、せめてわずかなこのくらいのことくらいは、在日朝鮮人の諸君に聞いてやられる一片の良心がないのかどうか。それだけをお聞きして私の質問を終りたいと思ひます。

○岡崎國務大臣 沖繩に原爆の基地を提供したという話は私は聞いておりません。(「知らないのはあなただけだよ」と呼ぶ者あり)つまり、統一政府ができるまでの便法というのが先ほど申している便法で、たとえば、国籍証明書を提出して、そのおの／＼の記載してある国籍で通用するのだというのがつまずき便法であります。その点は先ほど黒田君にも、あるいは佐々木君にもお答えした通りであります。

○仲内委員長 成田知巳君。

○成田委員 簡単に一、二点お尋ねいたします。先ほどの佐々木委員の質問に対するお答えで、いわゆる便法という意味の内容が大分明らかになつたのですが、二年間は永住許可の申請をしなくても、そのまま朝鮮人は在住できるという御答弁であつたのですが、それに關連しまして、日韓會議が進行中であるから、はつきりしたことは言えないけれども、ということも答えておられるようであります。私たちが思いますのに、永住許可を與えるかということ、これは、日本の国内問題なんです。日韓會議に左右される性質のものではないと思つております。岡崎さん自身も認められるように、長年日本に在る朝鮮人というものは日本のために非常に貢献があつた。こういう人々に永住許可をするという気持があるならば、日本政府自身の意思で、この事實に基いて無條件に永住許可を與えていいのではないか。何も日韓會議の経過を待つ必要はないと思ひますがどうですか。

○岡崎國務大臣 先ほどの佐々木君の御質問が、日韓會議の内容が推測記事として出ている。それによればとお話であつたから、日韓會議の内容についてははつきり言えないと言つておるのであります。永住許可を與えるかどうかということ、これは、平穩に法律の問題であるが、これは、平穩に法律を守つてくれる人で日本に永住したい人は認める、こういうのが原則であります。しかし具体的に言いますと、万が一それが非常に法を犯した場合にどこへ送り返さなければならぬかというふうなことから、国籍の問題も出て来ればいろいろの問題が出て参ります。原則はそういうことです。これはどこまでいふか、アメリカのような移民を制限している特殊なところは別ですが、普通はそうです。

○成田委員 従来政府の答弁は、日韓會議の経過に待たなければ、第二條六の内容はきまらぬ、こういう答弁をしておられたのですが、ただいま岡崎國務大臣は永住許可の問題と日韓會議とは無関係だということをお答弁になつた。そうしますと、なぜ二年という数字をおつけになるのか。朝鮮の特殊性から考えますと、そういう制限は全部撤廃しまして、当然無條件に永住許可を與える、こういう趣旨に出るのが正しいのではないか。しかもそれを法律で明確にするのが当然じゃないかと思つております。その点はどうですか。

○岡崎國務大臣 私は無條件に何でもどん／＼許すというのじゃなくて、たとえばその人間がどの国籍を持つておるかということがはつきりするの、一つの永住許可の条件であります。それは万が一の場合に送り返さなければならぬこともあるかもしれませぬ。いろいろの關係がありますから、そこで日本における朝鮮人なり、あるいは台湾の人なりは国籍を今後失つてしまふ。今までは日本の国籍を持つておつた、それが日本の独立と同時にこれらの地域は日本から離れます。ところが今までは日本の国籍を持つていたけれども、今度は日本から離れて日本の国籍を失うから、何か国籍を持たなければならぬ。そこで今大韓民国政府も、その支配下にある人々に韓国の国籍を持たせるといふ話をいたしておる。いつまでも無国籍でほつておくわけには行かない。しかしすぐあしたからどの国籍を持つていふわけには行かぬのであるから、そこで一定の期間

を設けて、その間に登録して国籍をとるよりにさせる。そうしてその上で永住の許可のことを考へる、こういうことになるのがあたりまえのことである。

○成田委員 どの国籍を持たすかというところは、送還の問題について必要だということをお言われたのですが、現在日本におられる永住朝鮮人というものは、朝鮮の人であるということとはわかつておる。單に韓国籍であるか、北鮮の国籍であるかということとを區別する必要はないので、朝鮮人であるということがわかつておれば、形式的な国籍の問題でなしに、無條件に永住許可を與えてしまふべきじゃないかと思ひますが、その点はどうですか。

○岡崎國務大臣 わかつておるからと申して、やはり登録しなければならぬのであります。またこれに對しては強制送還だけの問題じゃありません。朝鮮なり台湾なりの官憲が保護をしなければならぬという点も出て来るのであります。いづれにしてもこれはちゃんと登録して、あなたの保護を受けるということにならなければいかぬわけでありませぬ。そこで無條件というわけには行かないので、どの国籍のある人だから永住許可を與える——無国籍などというところは考へるべきでないのであります。しかしただちに今現実の事態として、大韓民国政府は初めは統一政府として生れたはずであつたのであります。一部は地域にはまだ権力の及んでいない、こういう事實は認めなければならぬわけでありませぬ。今後六箇月のうちに登録する場合には、大韓民国政府の国籍証明がなくても今まで通り登録ができる、こういう便法を講じて、だん／＼に不便をかけないようにして、この法律に従ふような措置を講じて行こう、こういう意味であります。

○成田委員 今岡崎さんもお認めになりましたように、朝鮮の李承晩政権が完全な統一政権じゃない、そのために今便法を考へておるといふ答弁があつたのですが、そういたしますと、その状態が今後続く限り、やはり現在の便法であるところの国籍証明がなくても永住許可を認めて行く、こういう御方針だと解釈してよいと思つておりますが、いかがでしょうか。

○岡崎國務大臣 そういふことにはなりません。永住許可というものは一つの国で與える特権であります。これに對して相手の国の国内がまともなどうか、相手の国の責任においてまともなものができない、それならこつちがいつまでも永住許可を與えなければならぬということはどういふ成り立たないことではあります。しかし先ほど申しますように、長い間日本にいた人で、平穩無事にいた人をいたずらに苦しめるというのは趣旨じゃないのですから、もしかりに何かそういう困難な事態が將來に起るならば、そのときにまた便法を考へる、こういうことしか考へられないのであります。

○成田委員 將來の便法というのは、現在お考へになつておる便法と同じだと考へてよろしゅうございませぬか。

○岡崎國務大臣 現在考へておられるのは、ただちにそういう人たちに居住許可を與えるという意味じゃないです。一定の時間まで国内に居住することを認めて、その間に事態の治まるのを待つて見よう、こういうことであり

ます。また将来そういうような困難が起れば、またこれを何とかも少しそれでは先に延ばすとか、何とか考へるよりしかたがないのであります。

○戸叶委員 今のに関連して。岡崎國務大臣のお話を聞いておきますと、法案の内容から受けるよりも、もつと人道主義的な立場に立つていらつしやるように私には思われますけれども、法案を見た人には、そういう岡崎さんの誠意のほどは通じないのじやないかと思ふのです。そういう意味におきまして、岡崎さんのお気持のほどを何かこの法案の中に現わしていただきたいと思ふのですが、現わしていただく意思はないかどうか。そしてまたそういう気持が現われているとおしやるならば、一体どこに現われているかを一応聞いておきたい。

○岡崎國務大臣 今回の法律はこの国民にも全部適用する法律でありますから、ここでもつてはつきりした区別をつけるわけには行かないのであります。しかしこの法律の第二條第六項にありますが、「別に法律で定めるところによりその者の在留資格及び在留期間が決定されるまでの間」ということになつておる。つまり別の法律、またさらに詳しく言えば、それに基く外務省令というようなもので、お話のよう考へております。

○戸叶委員 この別の法律ということ私は承知したのですが、これが非常に日韓條約と密接な関係があると思ふのです。そうしますと、日韓條約はまだ交渉中ではつきりおつしやれないというお話でございますが、新聞などに発表されたところによりますと、今の朝鮮國籍を持つている人たちがいろいろ不安を覚える点がたくさんあるのです。朝鮮という國籍を持つておられます。必ずしも朝鮮人民共和国を支持する人たちがなくて、朝鮮の統一を願つている人たちがいると思ふのです。そういう人たちの悲願もある程度くんであつてはならないと思ふのですが、そういう点から見ますと、どうも別の法律で定めるといふ岡崎國務大臣のいわゆる便法といふものが、何か私どもには適當にこの場をのがれるためのようにしか思われなないのですけれども、その点はどうか。

○岡崎國務大臣 今まで私が申したようなことが、今度つくる法律なりあるいはそれに基く省令なりに出ておられます。そんなことはできるわけがない。私の申したことはみな速記録に載つておるのであります。そういう趣旨のことをちやんと別の法律に盛りつもりであります。

○仲内委員長 ただいまの両案に関する質疑はこれにて終了することといたします。

午後零時九分休憩
午後零時三十分再開
○仲内委員長 休憩前に引続き會議を開きます。

○戸叶委員 この別の法律というものは私も承知したのですが、これが非常に日韓條約と密接な関係があると思ふのです。そうしますと、日韓條約はまだ交渉中ではつきりおつしやれないというお話でございますが、新聞などに発表されたところによりますと、今の朝鮮國籍を持つている人たちがいろいろ不安を覚える点がたくさんあるのです。朝鮮という國籍を持つておられます。必ずしも朝鮮人民共和国を支持する人たちがなくて、朝鮮の統一を願つている人たちがいると思ふのです。そういう人たちの悲願もある程度くんであつてはならないと思ふのですが、そういう点から見ますと、どうも別の法律で定めるといふ岡崎國務大臣のいわゆる便法といふものが、何か私どもには適當にこの場をのがれるためのようにしか思われなないのですけれども、その点はどうか。

討論の通告がありますので、これを許します。

○林委員 修正動議があるのですよ。修正動議をやつてから討論に。

○成田委員 たいま議題になつております法案に対して、改進黨を除く野党各派共同の修正要求の動議を提出いたします。簡単にその内容を申し上げます。

一、一九四五年九月二日以前から引續いて日本に居住し、居住、營業の既得権を持つている在日朝鮮人及び華僑は本法律の適用から全面的に除外する。

一、日韓會議の諸決定は南朝鮮を日本との會議であるゆえに、右の會議の結果を全朝鮮人に強制するがごとき何らの措置もとらない。

○北澤委員 ただいまの成田委員の修正要求の動議は、討論を省略して、ただちに採決されんことを望みます。

○仲内委員長 ただいまの北澤君の動議を採決いたします。北澤君の動議に賛成の諸君の起立を求めます。

○成田委員 起立多数。よつて討論を省略することに決しました。それで成田君提出の修正要求の動議について採決いたします。本動議に賛成の諸君の起立を求めます。

さらに第二点は、たいま継続中の日韓會議に關連して私が質問したことに対して、政府側におきましては、朝鮮人の永住許可の申請は、平和條約発効後二年以内にすればよい、従つて永住許可を受ける者も、しからざる者もおおむね三年間は國籍のいかんを云々されることなく、一応在留することが許されるであらうとの答弁でございます。政府の再三にわたる説明によりますと、日本に長年居住し、違法精神もゆたかで、善良な朝鮮人並びに台湾人に付しましては、好意ある便法が講ぜられるということはつきりとして答弁があつたところでありまして、従つて本法をながめまして、この法案の底に人道に反するとか、世界人權宣言の趣旨に反するとかいうような点がありません。私どもはアジア諸民族との善隣友好關係を心から祈念してやまないものであります。しかしまたわれわれは同時に良識ある國民は法秩序と社会秩序というものを絶対に守らなければなりません。この際私には特に申し上げておきたいのでありますが、この法案の審議にあたりまして、外務委員會であるいは委員長あるいは委員に対して無数の電報郵便等によりまして、平和條約発効とともに國籍を離脱することになつております人たちが陳情が寄せられたのであります。私たちはそれらの人たちの心情に思いを寄せますときに、まことに御同情にたえないものを感じるのであります。しかしながらそれらの陳情陳願の中には、不穩の言辭をもつて議員を脅嚇するものがあつたわけでありまして、日本國の國會におけるところの議員の自由の論議

○佐々木委員 私はたいま議題となりまして外務省關係ポツダム諸命令の措置に関する法律案並びに外国人登録法案に關し、一括して、自由党を代表いたしましたして、賛成の意見を申し上げます。

○仲内委員長 起立多数。よつてたいまの成田君提出の修正要求の動議は否決せられました。佐々木盛雄君。

○佐々木委員 私はたいま議題となりまして外務省關係ポツダム諸命令の措置に関する法律案並びに外国人登録法案に關し、一括して、自由党を代表いたしましたして、賛成の意見を申し上げます。

○仲内委員長 起立多数。よつて討論を省略することに決しました。それで成田君提出の修正要求の動議について採決いたします。本動議に賛成の諸君の起立を求めます。

○成田委員 起立多数。よつて討論を省略することに決しました。それで成田君提出の修正要求の動議について採決いたします。本動議に賛成の諸君の起立を求めます。

○仲内委員長 起立多数。よつて討論を省略することに決しました。それで成田君提出の修正要求の動議について採決いたします。本動議に賛成の諸君の起立を求めます。

○成田委員 起立多数。よつて討論を省略することに決しました。それで成田君提出の修正要求の動議について採決いたします。本動議に賛成の諸君の起立を求めます。

に對し、脅迫をもつて本法案の審議を妨害しようとする意圖が一部にあつたといふことは、私は東亞民族の善隣友好を新念する立場からも、あるいは国会の尊嚴擁護の立場からも、まことに遺憾と存する点を特に強調しておきたいのであります。平和條約の発効によつて國籍を離脱することになつております諸君の大多数のものはかつて日本國民でありました。われ／＼と苦案をともにし、ともに信じ、ともに相助け、ともに参つたところの信すべき同胞であります。従つてこれらの人たちはおそれなく遵法精神に徹しました良識ある人たちであると思つておられます。これらの人たちが良識と遵法の精神に立つ限りにおいては、政府再三の言明にもありますごとく、きわめて友好的なきわめて好意あるあらゆる措置を講ずるといふことが、この阿法案の底を流れておる精神であらうと考へます。

ただ私は最後に、この法案成立の上は、政府におきましては先ほど幾たびか言明しておりましたように、無用の混乱を回避し、善隣友好の關係を保持するのみならず、さらに進んでこの善隣友好の關係を緊密にするというような立場からも、本法の運用に遺憾なきを期し、もつて東亞民族の親善と繁榮の上に寄與されるよう、特段の注意をされることを特に申し添へまして、本法案に賛成の意を表するものであります。

○山本(利)委員 山本利壽君。私は改進黨を代表いたしました。ただいま議題になつておりますポツダム宣言の受諾に伴ひ発する命令に關する件に基く外務省關係諸命令の措置に關する法律案並びに外國

人登録法案に對しまして、賛成の意を表するものであります。近々わが國は講和條約の発効を見まして獨立國となるわけであり、獨逸國が自國にとつて好ましくあらざる者の入國を制限したり、また一旦入國を許可した者に對しても、治安を亂す者等に對しては送還する等のことは國際通例であり、またその取扱に關してもすでに國際的慣例が樹立されておるのであります。こゝういふ法案は獨立國となるからには、いづれの國といへども必ず持つべきものでありまして、わが國も獨立に際して必要な法案であるといふ点が第一点であります。

そしてこゝにわが國においては、近く連合國最高司令官の入國許可權が停止され、あるいは新たに日本籍を離脱せんとする朝鮮人、台湾人の問題があり、さらに北緯二十九度以南に本籍を有する人々の渡航の制限に關する問題があり、いろ／＼な關係がありますので、急いでこれらの法案を必要とするといふことを考へるのであります。但しこの法案の審議にあたりまして、多くの委員は、善良なる朝鮮人、台湾人あるいは中國人その他がして追ひ返されるのではあるまいかといふ点が非常な懸念であり、論争の中心であつたと考へるのであります。その点に關しましては、岡崎國務大臣以下政府委員からいろいろな答弁があり、ことに本朝來の答弁によつて、今までの疑問の点がある程度明確になつたと思ひます。それにもかかわらず、なお政府がこの法律の適用にあつていかうなるかまかかしをするであらうかといふ懸念を持たれるといふことにつきま

して、今日までの現内閣の諸政策においては、すこぶる反動的な処置が多かつたといふことを世間の人が認めておるからではないかと思つております。でありますから、この朝鮮人あるいは台湾人等の処置に關しまして、特に送還等の問題につきましては、非人道的な処置がないように、繰返しこの点を強く要望するものであります。

さらにいま一つは、この二十七年年度の予算案を見ましても、一億六千万円という多額の費用が不法入國者の收容並びに送還のために組まれておるのでありますけれども、今日までのこれらの取締り及び取扱ひについて考へますのに、同一の人間が繰返し不法入國をしておるといふ事實が多いのであります。これらのことは相手國において受入れの手段及び設備に非常なる不備があるといふこと、及び相手國の政府における責任觀念の稀薄といふことも考へられるのでありますから、わが國內の法律を制定すると同時に、この取扱ひに對しては相手國の政府においても嚴重に、わが國の法律の効果を上げるように交渉していただく必要があると考へるのであります。さらに場合によりましては、わが國のそれらに對する費用の分担をも要求し得るのではないかと考へるのであります。

第三には、敗戦の結果わが國の國民が朝鮮、台湾その他から全部引揚げておるのであります。それなのに多数の外國人が内地に平穩に住むといふことは、領土が狭く人口の多い日本として、いかなるものであらうかといふことと對して、多くの國民は疑念を持つておるのであります。しかしながら實際の問題として、人道、經濟上あるいは現在の國際關係から申しまして、

六十數万の外國人を全部送り返すといふことは不可能な状態にあります。こゝにおいて私が強く要望したいところは、將來において日本の國民もまた、今後日本にその國の人々をとめておく限りにおいては、最小限度それだけの數の者はそれらの國々へも居住を許さるべきであるといふ方向に向つてあらゆる會談、たとえば日華會談であるとか日韓會談であるとかいふ機会をとらえて、わが政府は十分な主張をしていただきたい。將來日本人が眞の民主主義的な文化國家の國民として海外に發展し得る第一歩を築いていただきたい。

これらの点を要望いたしました。改進黨は本案に賛成するものであります。

○戸内委員 戸内里子君。私は改進黨を代表いたしました。ただいま議題となつておりますポツダム宣言の受諾に伴ひ発する命令に關する件に基く外務省關係諸命令の措置に關する法律案並びに外國人登録法案に對し、社會黨を代表いたしました。反對するものでござい

ます。私どもは、この法案の目的とする外國人の本邦への出入國を規制する法律には、獨立國としての尊嚴を保つ上におきまして反對するものではございせん。ただ今日この法律の対象となる人たちは、在日一般外國人の全部ではありませんが、何と申しましても、數の多い朝鮮人と華僑の人たちがおもな対象であることはいなめないと思つてございします。ところがこれらの人たちは、終戦前から居住しておる華僑の方の四万五千名、朝鮮人六十万余りでありまして、中にはすつかり日本の風俗習

慣になじみ、また日本婦人をその妻として、その子供は朝鮮あるいは中國へは一度も歸つたこともない、ましてや言葉も日本語のみ話すといふ人も多いのであります。ことに朝鮮の人たちはかつては日本人として取扱われており、また戦争中は徵用もせられて参りまして、日本に極力して来た人たちもたくさんにございします。ところがこの出入國管理令の内容を見ましたとき、何らこれらの人たちに對する考慮が拂われていないのでございします。もちろんこれらの人たちの中には、終戦後のどさくさにおきまして、日本人に對していろ／＼の迷惑をかけた人もたくさんあつたことは私も認めます。また私個人といたしましては迷惑をかけたこともございします。しかしこれは個人の問題であり、また何がゆゑにこれらの人々がそのような態度、すなわち社會惡を犯すようなことになつたかの原因も、十分同情して考へてやらなければならぬと思つてございします。かつ將來のアジアの親善という立場から考へましたときに、今ここに苦しんでおる朝鮮、中國の人たちに對して十分な考慮を拂ひ、朝鮮が統一され、中國が一つに統一するまで、大きな愛情のある対策が立てられなければならぬと思つてございします。ことにこの法令を見ましたときに、日韓條約の履行によつて、朝鮮にいわゆる國籍を有する者が路頭に迷うかもしれぬといふ不安が多分にあるのであります。この日韓會談によると、すなわち韓國籍のある者は比較的永住許可權を得られますが、朝鮮國籍にある者は非常に不利であるといわれており

ます。政府はこれに對しましては、日

九

ります。さらに問題は、長年日本に居住する朝鮮人、中国人が従来通り日本に永住しようとする場合、管理令の定むるところにより入国管理庁長官に国籍証明書を提出して許可をとななければならない。しかるに現在日本に在る朝鮮、朝鮮の代表部といふのは、実は中国、朝鮮のすべての民衆によつて認められ、中国、朝鮮の全域にわたつて統治権を行使している正統政府ではなく、一地方政権にすぎない。その蒋介石政権、李承晩政権の代表部なのである。これらの代表部に対して、現在日本に居住する朝鮮人あるいは中国人が国籍証明書の下付申請を行うは許されません。たゞ下付申請をしたとしても、これらの代表部が自分たちに反対する人々に国籍証明書を提出するが、朝鮮における北朝鮮、南朝鮮の存在、中国における中共政権と蒋介石政権の対立という現実を無視して、一方の政権代表部の発行する国籍証明書を要求するということは、人権宣言にうたわれておりますところの国籍選択の自由を奪ふ暴挙である。

〔発言する者多し〕

○仲内委員長 静粛に願います。
○成田委員 もじ政府にして、ほんとうに長年日本に居住する中国人、朝鮮人を日本に永住せしむるとの誠意を有しておるならば、現下の朝鮮、中国の事情に照らしまして、簡明直截に、国籍証明書の添付なくとも、長年日本に居住していたといふこの事実の証明だけで永住許可を與えらるべきである。ところが政府は與えらるべきでない。岡崎國務大臣は便宜の措置を考へると言つておるが、問題がこの点に懸れて来ますと、言を左右にして私たちのこの要求を入れようとする。この当然の要求を拒否しようとするところに、一つの隠された意図がある。すなわち在日朝鮮人、中国人に国籍証明書をあくまでも要求し、これを提出せざる者は、外国人登録令違反にひつかけ南鮮、台湾に強制送還せんとする意図が隠されておる。これを岡崎國務大臣は便宜の措置として、国籍証明書をまつた形式の機械的な手続で駐日代表部に申請すれば簡単にとれるようにしたいと答えておる。もし岡崎氏が、そんなことで問題が解決されるとまじめに考へておるとしたならば、岡崎氏は李承晩政権あるいは蒋介石政権の駐日代表部と、在日中国人あるいは朝鮮人との関係がどんなものであるかということについて、まつた無知であるということとをみずから告白しておると思つておられます。在日朝鮮人、中国人の大多数は、駐日代表部はにせ政権の出店であるとし考へていないのであります。また事実その通りなのであります。そのため現在においても祖国の独立を思い、祖国の統一を欲し、真に祖国を愛する朝鮮人、中国人は、これら代表部から事実上保護を受けていないだけじやなしに、あらゆる形で迫害を受けおることは周知の事実なのであります。こんな代表部に対して、どんな簡単な機械的な手続にして、国籍証明書を求めて容易に入手できるはずがない。現に日本政府自身でさえも、モスクワ會議出席のための旅券の申請に對して、これはまつた機械的形式的な手続であるが、発行を拒否しているのを知らないはずはない。知つていてもためにするところがあつてあえて知らないふりをしておるのであります。本

法案が成立施行のあかつきには、現在政府が、また自由党の諸君がいか否定しようとも、近い将来に日の善良な朝鮮人の多数が戦亂の南鮮に強制送還されて、彈丸として朝鮮戦線にかり出されるということは明らかな事実であります。まさに政府は本法案の形で大量の朝鮮人に——の宣告を與えようとしておるのであります。今や朝鮮人の憤激は極度に達していると思つておられます。もしこれがために各地に騷擾が起るようなことがありましたならば、その責任はかかつて政府並びに自由党の人たちにあるということをお断言しておきます。

今回のサンフランシスコ平和條約の締結、さらに近く締結を予想されておられます日韓、日台兩條約は、いよいよ日本をアジアの孤兒にしようとしておる。この悲しむべき事態のもとにおいて、日本人がアジアの人々と友好關係をとりもどし、善隣外交を行つて行くというたゞ一つの残された道は、現在日本におりますところの在留中の諸国民とお互いに手を取合ひ、助け合ひ、お互いに深い信頼關係において結ばれて行き、このようにしてつちかわれた信頼關係を基礎にして、初めて日本人は將來アジアの民衆と広く手を握ることができるのであります。しかるに政府の自主性のない政治、アジアを忘れた外交政策は、この唯一の残された道さえも本法案によつてとぎさうとしておるのであります。戦時どきの軍閥政府は、日独伊軍事同盟を締結して、無謀なる戦争をやつて今日の悲境に日本を陥れたが、吉田内閣は、サンフランシスコ平和條約の必然の結果

として、日独伊軍事同盟と同じよう結んで、再び日本を戦争に追い込もうとしておる。まさに歴史は繰返されんとしておるのであります。

以上述べました通り、本法案は、日韓、日台兩條約に連なりまして、この兩條約を背景にして、朝鮮人、中国人を初めとするアジア人と日本人を敵對關係に陥れて、日本人を永久にアジアの孤兒にしようとしておる法案であります。私たちが断固反對するものであります。

○仲内委員長 黒田壽男君。

○黒田委員 私は労働者農民党を代表いたしましたして兩法案に對して反對をいたします。反對の理由をいたしまして、戸叶委員、林委員及び成田委員の反對理由とせられましたところをそのまま私は援用いたしたいと思います。が、なお多少私の考へをつけ加えさせていただきます。元來出入國管理令はポツダム政令でありまして、占領下の法令たるにおいて、占領下の法律であります。政府の言ふところを開けば、講和條約が成立して日本は一應獨立國になるといふ。そういう状態に達したときには、占領下の法律というものがいづれまでもたゞたゞというふうな法令は、できるだけ排して行かなければならぬ、こゝういふ心構であるべきだと私も考へます。新たに獨立した國の國民の気持で、新法律を講想すべきである。私どもは考へておるのであります。しかるにポツダム諸政令に對する政府の態度を見ると、私どものこの考へ方とは、どうも逆の方向に向つて進んでおるようであります。ことに、こ

の管理令が昨年の十月に制定発表せられましたのを見ましたときに、私どもは非常に驚いたのです。実に乱暴な法律であると考えました。これは私ども日本人が考へただけでなく、この法律の適用を受ける中国人あるいは朝鮮の人々に、非常に大きな衝動を與えました。その後國會の有志議員は、各派超黨派的に連絡をとりまして、將來これが立法化される場合には、國會の承認を経ないでポツダム政令で出されたこの惡法の内容を、大きく改正したものとて政府が御提出になるよう努力しなければならぬ、こゝういふ申合せもし、またこゝういふ氣構で私どもは努力して来たのであります。おそろく外務當局には、この政令について私どもがどういふ点にどういふ問題があると主張しておるかというところは、よくおわかりになつておつたことと考へます。ところが今回提出されたこの法律案を見ますと、ポツダム政令の内容そのままを法律化するといふだけののであります。しかもその上に改正せられた点を見ますと、永住權に關して相當脅威になるような條文がつけ加えられておるのであります。これは占領中の法令をそのまま占領終了後も生かすというやり方でありまして、こゝういふ立法の制定の仕方なされる政府の氣持が私にはわからぬ。どうも吉田内閣ならぬ諸君は占領下を占領下としておると思つておる。諸君は占領中に外國に押えられていたり、外國にたよつていたりなどしたその氣持からまだ抜け切つていない。まことに情ないことである。獨立するといふ氣持が少しも回復されておらぬように思われ

る。そういう気持がこの法律案の中にも現れておる。ポツダム政令をそのまま法律化しようという気持の中に、あわれむべき奴隷的根性が現われておる。私はそう思う。非常に情なく思う。ことに両法律案は外国人の権利に關係するものでありますから、日本人に關係する法律が、日本国憲法によりまして基本的人権を尊重したものでなければならぬと同様に、人権と基本的人自由とに關する世界的な憲法ともいふべき世界人権宣言にのつとりまして、外国人の人権と基本的人自由を十分に尊重した内容のもので、この両法律案はなければならぬと私は考えておつたのであります。ところがそういう私どもの考えから見ると、全然その趣旨に反しておるように思われます。

第一に、外国人に対する人権と基本的人自由の尊重ということにつきまして、世界人権宣言の精神に反しておる。民族のあるいは政府的信條等の差別によりまして、人権及び自由に關し、差別待遇を與うべきではないといふその大精神に私は反しておると考えます。ことにその最も露骨に現われておりますのは、強制退去に關する部分であります。退去の理由としたものを見ますと、言論、集会、結社等の自由に關する抑圧があり／＼と現われております。ことに今日も問題となつたのであります。第二十四條に退去の理由を列挙いたしております。その中で第四号のヨのごときは、「外務大臣が日本国の利益又は公安を害する行為を行つたと認定する者」は、強制退去の理由あるものとされることになつております。岡崎國務大臣は私のこの意見に對しまして、日本国の利益または公

安を害する者を日本から追放するのはあたりまえではないかとおつしやつた。それだけのことなら私も同意であります。問題はそんなところにあるのではない。そういう者と認定するその認定の方法が、一外務大臣がかつてにその認定をやるかというふうなことになる。それが私は人権の侵害になるというのです。日本の公安と利益を侵害する外国人に日本にいてもいたくないというのには、私も日本としての当然の氣持である。けれども一行政官たる外務大臣の簡単な認定によつてそれができるといふのは間違つておる。(どこでも「そりだ」と呼ぶ者あり)どこでもそりであるならば、どこでも間違つておる。間違つておることは私もこれがなからう必要はない。かようなわけで、私は退去の理由としたものの中に、非常に基本的人権に対する侵害が現われておると考えます。それからその理由に關する審理の方法及び退去の強制執行の方法の中に、また前述のものに劣らぬ人権蹂躪の内容の條項が盛り込まれておると私は考えるのであります。あるいは容疑者に対する臨検、捜査、押収、收容等の手續に自由と人権の抑圧がある、人身保護法に對して認められております違法拘束請求権といふようなものに対する蹂躪を、この中ではつきりと認められるような、そのような規定になつておると考えるのであります。政府はこの種の事案は犯罪として取扱うのではなく、退去といふ行政処分として取扱うにすぎない、こ

ういふ理由と口実のもとに審理手續を行政官の専断にゆだねてしまつておるのであります。一たび行政官によりまして退去の理由ありと認められたとき

は、この決定に不服であるとしてこれを裁判に出しまして、強制執行を停止する効力はない。かりに裁判所が特別の理由があるとして、退去の強制執行の停止をしようとしたとしても、總理大臣が異議を申し述べた場合には、その總理大臣の異議に従わなければならないといふことになつておる。結局行政官の認定で、私もどが日本の裁判でいろいろと審理を受けることなるといふふうな慎重な手續を経ることなくして、国外に追放せられるようになつておると思つておる。このよ

うな点から見まして、私は外国人に対する差別待遇があると断定せざるを得ません。第二には、この法律案はなほだ非人道的であります。これは先ほどもいろいろと野党の委員諸君が述べられましたけれども、たとえば羈予防法の適用を受けておる癩患者を朝鮮に送る、そんなことが現在できるではありませんか、一片の人情を持つておる人間にさういふ冷血的なことができるものでありましようか。癩患者といふものについては、私は私がかつて、岡山県に大きな療養所がありまして、有名な光田園長に會ひまして、いろいろこの問題について聞いたことがあるのであります。これは今日日本にもさう多くはないのであります。だからかりに癩患者であるような場所へ送還するといふの

がある。こういう氣の毒な病人が、かりに外国人の中に入りたれば、日本の療養所の中に入れて、親切に療養せしむべきであると私は考えます。万が一わが國の國民がよその國に行つて、そのよその病氣になつたからといつて日本に送り返されたとき、日本人はその國の國民に對して、どんな氣持を抱くでござらうか。反対に安らかに一生を送れるようにしてくれておるといふあたたい情報を知るときに、私も日本人はその國の國民に對して、どんなに感謝するであらうか。この人情がわからないのであります。か。政府、外務省の役人諸君、興業自由

の諸君には、この氣持がわからないのであります。さういふ私にはあまりにも人間味がなさ過ぎるような感じがする。こういう非人道的なことを平氣で行なうような法律案に諸君は賛成されようとしておる、私にはさういふ氣持がわかない。それから精神病についても同様でありますけれども、これはもう私は多く申しませんが、これにも先ほども同様であります。これも先ほど林君が述べられましたから、私は重ねて述べませんけれども、たとえば朝鮮人の諸君に對して、日本人は戦争中にどういふ態度をとつたか、日本人は相當朝鮮人から積極的に日本に貢獻したという実績を受けておるはずで

がわからないような代議士はよほど頭が悪い。一体興業の諸君は、貧困者だから一概にだめだといふふうな考えを持つておられますけれども、私も私から見ますと、その國に貧困者が多いといふことは、政府の責任である、經濟組織の責任である。これを考えないで、自分たちは独占資本の利益に奉仕するよ

うな政治ばかりやつておつて、そして多くの貧困者をこしらへておいて、貧困者が外国人である場合に、国外に追いつたして人道的事業であらうか。まつたく自由のやることは本末転倒であるし、また人間としての精神を全然没却したよ

本人は、外国人に断じて対処すべきものではないと考へます。

国籍強制の問題は、実は最初から私どもの間に非常に大きな問題となりました。しかし、この政府の御意見を承つておきます間に、大分私どもはこの点につきましては、率直に申しますが、安心の出来るような状態に近づいて来た、そういう御答弁になつて来たと考へます。これは、ただいま外務次官が御出席になつておられますが、率直に申し上げますけれども、最初外務次官の「私の質問に対しては、こゝに答へんけれども、最初外務次官その他が答へになつておつたのを聞いたときは、ほんとうに私どもははら／＼とした。どうなるのだろうか」とは、心配をさせられたのでありますけれども、私どもの方から根柢を掘り、いろいろと私どもの要求を掲げながら、政府の御所信を承つておりました間に、大分この点につきましては、従来抱いておりましたような心配が薄らぐやうになつて参りました。最初は、国籍を奪われ、あるいは国籍を変更する権利を否認されるおそれがあったのでありますけれども、大分そのおそれがないやうな方向に政府の態度は進んでおります。(一)全然ない「呼ぶ者あり」全然ないとは私どもはまだ言いきれないのであります。この点私は率直に申し上げますが、しかし、どうか安心の出来るやうにこの上とも進めていただきたいというところを、特に外国人のために要請いたしておきます。

次に一言つけ加えておきますが、私はこの法律案が第一に外国人に対する自由と人権の差別待遇をしておる、第二には非人道的であると申しましたけれども、その上に私がせひつけ加えておかなければならぬと思ひますことは、單に外国人に対する差別待遇が現われておるといふだけでなくて、一辺倒的精神が現われておる、このことでもあります。これは私は非常に重大な問題であると思ひます。このやうな法律が、率直に申しませんが、現在の吉田内閣の行政官の専断によりまして、自由に行はせられるやうな事になつて参りますと、そこに私は國際的に非常な憂うべき事態が発生しはしないかという心配を心からしておるのであります。現在の政府が公正な態度を持つておる政府でありますならば別であります。吉田内閣の態度は外国に対して公正ではありませぬ。私が先ほど申しましたやうに占領国であります。占領中に占領国にたよるといふことは、これはやむを得ないことかも知れませんが、その習慣が性質になつてしまつて、いつまでもある一定の國に一辺倒する。ところがその國が、正直に申しまして、独占資本の体制をあぐま世界に維持しようという國であります。公平に見て世界における民族解放運動、あるいはその他の民主的運動に対する抑圧勢力としての作用を営んでおる國であります。このことは與黨の諸君が今気がつかなければ、諸君が死んだ後に後世の歴史家が、諸君がいかにかのつかぬ政治家であつたかといふことを記録してくれるのであります。現在の吉田内閣は非常に一辺倒的であります。そしてここにこのことは、最近最もよく現われております。それは、最近における台湾政府を相手にしての、あるいは李承晩政府を相手にしての講和であります。これは日本

人の中でも、諸君よく考へてみて下さい、常識のある人がほんとうにこれを歓迎しておるではありません。自由党の諸君、よく考へて下さい。諸君は占領国でこれに賛成しておられるかも知れませんが、こんなばかんなことはありません。世界の常識ある政治家は、たとへばイギリスなどの進歩的な政治家、それが労働党の政治家でなくて、保守派の政治家であつてさへも、世界の進歩的政治家は、日本が現在蔣介石と李承晩を相手に講和條約を結ぼうとしておることが、いかに進歩性のないやり方であるかといふことは、みんな考へておる。それを気がついていないのは、亭主ばかりと言つていい。私は諸君がその亭主であるとは考へたくない。冷静に申しまして、李承晩とか蔣介石といふやうな政治家は、イギリス労働党のコールも言つておられますやうに「コールだけではないと思ひますが、この二人は世界的に札つきの政治家である。だから公平に見ても、こんな者だ。(一)スターリンはどうか」と呼ぶ者あり(二)スターリンに対する評価はまた別にいたします。私は今はこの二人のことを言つておる。とにかくこれは札つきの政治家である。こんな者を相手にして講和條約を結んで、日本が獨立するとか、東洋の他の國との間に編者關係が結ばれるとかといふやうなことを考へて、人の気がつかない。おそれる人は日本人の大多数もほんとうに今の政府のやつておることを心から心配しておると思ふ。私は決して諸君の悪口を言うためにこう言うのではない。こんなばかんなことをして、日本の前途を誤り、そしてアジアにおける進歩勢力に

對して、絶えずその進歩を阻害するやうな役割を日本が勤めさせられることになつたら、まことに私は人類の歴史の上に日本人は不名誉な記録を残すのみにすぎないことになることを憂うるのであります。日本人はかつての軍國主義でアジアを荒しまつて不名誉なる歴史をつくつた。それを償うために、アジア諸國と手をとつて民主的の方向に進まなければならぬのに、その反對に、今度はその罪を償うかわりに、人類の進むべき民主的方向を抑圧する勢力に一切倒して、それと協力して抑圧勢力の手先になる。これは私は実に残念なことであると思ふ。そういうやり方を政府はやつておる。(一)共産党だと呼ぶ者あり(二)これは私は簡単に共産党の諸君が言うことだといふやうにお考へになるならば、それは認識不足であると思ひます。そうではなくて、ほんとうに心から日本を憂へておる者は、これに気がつかなければなりません。諸君は、このやうな言ひ方に対して、それは共産党の言ふことだと言ひさすれば、それは間違つた議論だと大衆は思つてお考へになつて、そういう演説を地方でなさるかも知れませんが、日本には共産党でなくて、健全な常識を持つておる者はたくさんあります。自由党のやうな不健全な一切倒的與黨に支持せられておられます政府が、單に外国人に対する差別待遇だけでなく、一辺倒的精神を内包し、ほんとうの意味のアジアにおける善隣友好の精神を阻害するやうな、そういう精神を持つた管理令を今回提出しておるのであります。私はこう思ふを得ないのであります。そして私とても常識上出入國管理令それ自身が必要であ

る、そういう法律が必要であるといふことは、これを容認するにやぶさかではありませんけれども、この内容ではどうしても私は賛成することができないのであります。これをもつて反對の討論をいたします。

○仲内委員長 これにて討論は終局いたしました。

それではポツダム宣言の受諾に伴い発する命令に関する件に基く外務省関係諸命令の措置に関する法律案及び外国人登録法案を一括して採決いたします。両案を原案の通り可決するに賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○仲内委員長 起立多数。よつて両案は原案の通り可決いたしました。

なおただいまの両案につきましても報告書の作成は、委員長に御一任願いたいと存しますが、御異議ありませんか。

〔異議なし(と呼ぶ者あり)〕

○仲内委員長 御異議がなければ、さうにとりからはからいます。

○仲内委員長 それでは次に移ります。在外公館に勤務する外務公務員の給與に関する法律案を日程に追加して議題といたします。政府側より提案理由の説明を求めます。石原外務政務次官。

在外公館に勤務する外務公務員の給與に関する法律案

在外公館に勤務する外務公務員の給與に関する法律

(この法律の目的)

第一條 この法律は、在外公館に勤務する外務公務員(以下「在外職

員といふ。)の給與について定め
ることを目的とする。

(在外職員)の給與)

第二條 在外職員には、大使及び公
使にあつては俸給、年末手当、在
勤俸及び加俸、大使及び公使以外
の在外職員にあつては俸給、扶養
手当、年末手当、在勤俸、加俸及
び特殊語学手当を支給する。

2 大使及び公使の俸給は、この法
律中に特別の規定がある場合を除
く外、特別職の職員に關する
法律(昭和二十四年法律第二百
五十二号)の規定に基いて支給す
る。

3 大使及び公使以外の在外職員
の俸給及び扶養手当は、この法律中
に特別の規定がある場合を除く
外、一般職の職員に關する
法律(昭和二十五年法律第九十五
号)(第十五條の規定を除く。)の
規定に基いて支給する。

4 在外職員は、第三條
に規定する場合を除く外、國家公
務員に對する年末手当の支給に關
する法律(昭和二十五年法律第二
百六十六号)の規定に基いて支給
する。

(給與の支拂)

第三條 在外職員は、扶養手当
及び年末手当の支拂は、当該在外
職員が指定する者にすることがで
きる。

(給與の支給方法)

第四條 在外職員に對する(年末手当
を除く。)は、特別職の職員に關
する法律第八條並びに一般
職の職員に關する法律第九
條及び第十九條の二の規定にかか

わらず、毎月一回その給與の月額
(年額で定めるものにあつては、
十二分した額)をその月の下旬に
支給する。

2 在勤俸及び加俸の計算期間は、
月の一日から月の末日までとす
る。

3 在勤俸及び加俸を支給する場合
であつて、前項の計算期間の初日
から末日まで支給するとき以外の
ときは、その額は、当該計算期間
の現日数を基礎として日割によつ
て計算する。

(在勤俸)

第五條 在勤俸は、在外職員が在外
公館において勤務するのに必要な
衣食住等の経費に充當するために
支給されるものとし、その額は、
在外職員がその体面を維持し、且
つ、その職務と責任に應じて能率
を充分發揮することができるよう
に在外公館の所在地における物
価、為替相場及び生活水準を勘案
して定めなければならない。

(在勤俸の支給額)

第六條 在外職員に對して支給する
在勤俸の支給額は、別表に定める
ところに従ひ、在外公館の所在國
又は所在地及び号の別によつて定
める。

2 在勤俸の号の適用に關し必要な
事項は、外務省令で定める。

3 別表に掲げる額は、年額とす
る。

(調査報告書)

第七條 在外公館の長は、外務省令
で定めるところにより、毎年定期
的に、当該在外公館の所在地の物
価指數、為替相場の變動状況その

他在勤俸の額の検討のため必要な
事項に關する調査報告書を外務大
臣に提出しなければならない。

2 外務大臣は、前項の調査報告書
が提出された場合には、これを外
務人事審議會(以下「審議會」とい
ふ。)に提示しなければならない。

(在勤俸の額の改訂)

第八條 審議會は、前條の調査報告
書その他の資料により、たえず在
勤俸の額を検討し、その改訂の必
要があると認めるときは、適當
と認める額を外務大臣に勧告する
ことができる。

(在勤俸の額の臨時の改訂又は設
定)

第九條 国会閉會中において、物価
若しくは為替相場の著しい變動そ
の他特別の事情により緊急に在勤
俸の額を改訂する必要がある場合
又は在外公館の増置に伴つて在
勤俸の額を新たに設定する必要を
生じた場合には、最近の国会にお
いてこの法律が改正されるまでの
間、予算の範囲内において、政令
で臨時に在勤俸の額を改訂し、又
は設定することができる。

(在勤俸の支給期間)

第十條 在勤俸は、在外職員が在勤
地(國家公務員等の旅費に關する
法律(昭和二十五年法律第一百四
号)に定める在勤地をいう。以下
下同じ。)に到着した日の翌日か
ら、帰國(出張のための帰國を除
く。)を命ぜられて在勤地を出発す
る日又は新在勤地への転動を命ぜ
られて旧在勤地を出発する日の前
日まで(以下「在勤俸の支給期間」

といふ。)、支給する。

2 外國において新たに在外職員と
なつた者には、その日から在勤俸
を支給する。

3 在勤俸の支給期間中に在勤俸の
号別に異動を生じた在外職員に
は、その日から新たに定められた
号別により在勤俸を支給する。

4 在外職員が離職し、又は死亡し
たときは、その日まで在勤俸を支
給する。

5 在勤俸の支給期間中に本邦へ出
張を命ぜられ、又は休暇帰國を許
された在外職員で、在勤地を出発
した日から在勤地に到着する日ま
での期間が六十日をこえるものに
は、第一項の規定にかかわらず、
六十日をこえる期間についての在
勤俸は、支給しない。

(職時等特別事態の際の在勤俸)

第十一條 職時等特別事態に際し、
一時在勤地以外の地に駐在を命ぜ
られた在外職員には、その地を新
在勤地とみなし、その地について
定められている在勤俸(その地につ
いて在勤俸の額が定められていな
い場合にあつては、旧在勤地につ
いて定められた在勤俸)を支給する。

(加俸の種類)

第十二條 加俸の種類は、配偶者加
俸、館長代理加俸及び兼勤加俸と
する。

2 配偶者加俸は、配偶者を伴う在
外職員に支給する。

3 館長代理加俸は、在外公館の長
の事務の代理をする在外職員(以
下「館長代理」といふ。)に支給す
る。

4 兼勤加俸は、兼職を命ぜられて

在勤地以外の地に駐在し、又は他
の在外公館に勤務する在外職員に
對し、國家公務員法(昭和二十二
年法律第二十号)第一百條第一
項後段の規定にかかわらず、支給
する。

(配偶者加俸の支給額)

第十三條 配偶者加俸の支給額は、
配偶者加俸を受ける在外職員が現
に受ける在勤俸(館長代理加俸又
は兼勤加俸を受けている者にあつ
ては、当該加俸を含む。)の支給
額の百分の四十に相當する額とす
る。

(配偶者加俸の支給期間)

第十四條 配偶者加俸は、在外職員
の在勤俸の支給期間中において、
当該在外職員が當該在外
職員に在勤地に到着した日の翌日
(在外職員が當該在外
職員に在勤地において配偶者となつ
た場合にあつては、配偶者となつ
た日)から、當該在外職員が在勤俸
の支給期間を終了する日(その配偶
者がその日の前に帰國する場合に
あつてはその配偶者が帰國のためそ
の地を出発する日の前日、その配偶
者がその日の前に配偶者でなくなつ
た場合又は死亡した場合)にあつて
は、配偶者でなくなつた日又は死
亡した日まで、支給する。

2 在勤俸の支給期間を終了後、や
むを得ない事故のため、外務大臣
の許可を得て、引き続き配偶者を
旧在勤地に残留させる在外職員に
は、前項の規定にかかわらず、百
八十日以内の期間においてその事
故の存する間、従前のおり配偶
者加俸を支給することができる。

館 総領事		領事館	
ス イ ス	11,000	11,000	8,800
グ ア チ カ ン	11,100	10,000	8,300
ポ ル ト ガ ル	11,100	10,000	8,300
南アフリカ連邦	11,100	10,000	8,300
ニ ュ ー ・ ヨ ー ク	11,000	10,000	8,600
シ カ ゴ	10,000	10,000	8,300
サン・フランシスコ	10,000	10,000	8,300
ロス・アンゼルス	10,000	10,000	8,300
ホ ノ ル ル	10,000	10,000	8,300
サン・パウロ	10,000	10,000	8,300
香 港	11,000	11,000	8,800
シンガポール	11,000	11,000	8,800
カルカタ	10,000	10,000	8,300
ボンベイ	10,000	10,000	8,300
ジュネーヴ	11,000	11,000	8,800
リヌー・オル	10,000	10,000	8,300
シアトル	10,000	10,000	8,300
ポートランド	10,000	10,000	8,300
シアゴン	10,000	10,000	8,300
グアタマラ	10,000	10,000	8,300
山 田	8,600	6,900	6,900
スラバヤ	9,300	7,400	6,500

備考

- 一 單位は、アメリカ合衆国ドルとする。
- 二 在台北日本政府在外事務所に置かれる職員に対して支給する在勤俸の支給額は、在ニューヨーク日本国総領事館について定めるところによる。

○石原(幹)政府委員 在外公館に勤務する外務公務員の給與に関する法律案の提案理由を御説明いたします。

昨年九月八日にサンフランシスコにおいて大多数の連合国とわが国との間に署名調印されました平和條約は、い

よいよ近い将来において効力を生ずる見込みであります。この平和條約の効力発生に伴いまして、わが国と諸国

との間には正常なる外交関係が回復いたします。諸外国に大使館や領事館が設置されまして、大公使以下多数の外務

公務員が在外公館に勤務することになるのであります。御承知のように、これらの外務公務

員のうち、大使及び公使は特別職、その他の者は一般職の国家公務員であります。が、これらに支給いたします給與につきましては、いづれも、他の国家公務員と異なり、外国に勤務するため必要な特殊の給與が必要であり、さらに給與の支給方法等につきましても特別を定める必要があります。反面、他の国家公務員に対して支給している給與中の必要のないものもある次第であります。

従いまして、現在施行されております特別職の職員の給與に関する法律及び一般職の職員の給與に関する法律の特例を定めますとともに、在外公館に勤務する外務公務員に対して支給いたします特別の給與について規定いたします。給與法規の必要を痛感いたし、政府は、ここに在外公館に勤務する外務公務員の給與に関する法律を制定し、もつて在外公館に勤務いたします外務公務員に支給する給與を保障いたそうとするものであります。

以上が、この法律案を提案いたします理由であります。

何とぞ慎重御審議の上、御可決あらんことをお願いいたします。

○**仲内委員長** 本案に関する質疑は、次会に譲ることにいたします。

本日はこれにて散会いたします。次会は明後三十一日午前十時より開会いたします。

午後一時五十三分散会

〔参照〕

ボツダム宣言の受諾に伴い発する命令に関する件に基づく外務省関係諸命令の措置に関する法律案(内閣提出)

に関する報告書
外国人登録法案(内閣提出)に関する報告書
〔都合により別冊附録に掲載〕

昭和二十七年四月八日印刷

昭和二十七年四月九日発行

衆議院事務局

印刷者 印刷局